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记者：您对您前几十年的人生轨
迹是怎么评价的呢？

安琪：我总觉得我还是比较幸运
的，虽然说，命运让我成了一个残疾人，但是从小
到大，我的残疾意识很淡，高考时，因为残疾4次
都没有被录取，我只是觉得不公平。却没觉得自
己有多么不幸。不管遇到什么困难，我都不放
弃，会产生努力再试试的心理。就这样，在我不
断挣扎、努力的过程中，我的命运就发生了改变。

记者：您今后有什么规划？
安琪：我一直都说，写作这个活啊作为爱

好非常好，很轻松，但是别作为职业，因为作为
职业的话，就可能有点累了。可能现在突然自
己把自己弄成职业的了，那就得好好写啊，我
觉得要对得起自己，对得起社会，对得起读
者。只有你对读者负责，读者才会对你负责，
你对社会负责，社会才会对你负责。你才能从
读者和社会那里得到你的回报和肯定。

记者：近期有什么写作计划吗？
安琪：有，我最近正在写一个长篇。开始是

想写一个知青的，后来发现不是写知青，是写
一个很偏远、很闭塞，像桃花源一样的山村，当
时社会已经发生了惊天动地的变化，那个村子
还生活在自给自足的生活状态，没有见过人民
币，晚上基本上是原始教化，有个知青去那个
地方插队，发现了这样的一种情况，就想改变
它，可一个人的力量怎么可能做到呢？可能顺
着这样的思路写下去，会写成桃花源似的一个
山村和一个乌托邦似的理想国。

记者：您平常都在家待着？有什么爱好
吗？

安琪：是的，很少出去，我在郊外还租了一
块地，养了一大堆的盆景，还在边边角角种了
一点菜，周末就去种种树，拾掇拾掇菜。也算
换一种生活方式，或者算是锻炼身体？（笑）

记者：咱们先从河南作家再次签
约新浪说起吧。您是怎么参与的？

安琪：去年的时候，新浪和文学
院签了一批，签的都是像张宇、李佩甫等年龄
大一些的作家，今年签的就是一些年轻的作家
了，想让更多年轻作家触网，将文学冲浪进行
到底。那时候我的小说《乡村物语》已经在新
浪网上连载，当时还比较受关注。两个月前我
刚刚被调到河南文学院做专业作家，这样就正
好赶上这一批新浪签约了。

记者：看过《乡村物语》的人都说这本书
和您以前的风格不一样，是怎样的不一样呢？

安琪：以前的风格比较书面化，语言比较
大众化一些吧。你可以在网上搜一下《喊山》，
我有一次没事，想着《喊山》都过去这么多年
了，就在网络上搜了搜，没找到小说，小说刚出
来的时候，哪有网络呀，但是找到了河南大学
一个教授讲文艺欣赏的时候就举《喊山》做例
子。那时候写得唯美一些吧。这个小说获北
京文学奖的时候叫《大山故事》。

记者：做生意那些年还写东西吗？
安琪：不写了，完全放下了，也没有心思和

时间写！
记者：停笔那么久回来还有感觉吗？

安琪：刚回来时有写的感觉，但是写不出
来，写不出来怎么办，就开始阅读，经历了四五
年社会上的折腾，过去的经验肯定发生很多变
化，当我发现过去的感觉找不回来了，就决定丢
掉，把过去的语言体系完全摆脱，重新开始寻
找，建立新的体系。你看《乡村物语》，很多人都
说这个语言真朴实，真乡土，其实除了对话，里
面的叙述文字是很用心加工改造过的。语言的
节奏，语言的扭曲，我是下了很大工夫的。

记者：这是您下海回来的第一部长篇吧。
安琪：对，这是我下海回来的第一部长篇，也

是我有生以来的第一部长篇，以前没有写过长篇。
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记者：您创作的灵感来自哪里呢？
安琪：小说里的“我父亲”，基本上

就是我父亲的写照，身体一直不好，家
里就他一个男孩，他奶奶对这个唯一的孙子娇惯
得不行，所以他从小跟着他奶奶，生活在奶奶、姑
姑、姐姐们组成的女人堆里。在女儿国的氛围里长
大，他自然也很巧，但凡女人的活计他都会，可男人
应该会做的他都不会，像犁地什么的牵扯些技术的
农活他都不会。这样不行啊，于是就有很多故事。

记者：这是您家乡真实的故事吗？

安琪：当然是真实的啊。故事属于我的家
乡，也属于你的家乡和他的家乡。农村有自
己的价值观，他们习惯用那杆“老秤”衡量一
切，所以在这个过程中，老家的一些事情，自
己家的、别人家的、听说的、看到的、杜撰的都
弄到一块儿。为什么放到三门峡，因为那个
地方的地貌特征比较明显，用那个筐子在承
载这个粮食。

记者：您改变了整个家族的命运，在见证
他们改变的同时，您个人有什么感悟？

安琪：还得说到钱，挣钱体现了一个人的
本领，花钱就反映出一个人的品位，归根结底，
就这两句话。我以前都没弄过公司，凭我自己
的才能、智慧，从白手起家，也挣了一份家业，
这多少也体现了我的本事吧？我还资助过几
个老家的贫困学生，你说我多高尚，没有，但这
就是我花钱的态度。生活就是这样的，挣钱了
就要花钱，你自己花了是花，给那些孩子们花
了还是花，像老家说的话，你多吃一口，能多长
出来一块肉？
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记者：现在网络博客的普及，使
得很多人都开始写东西，许多是个人
情绪的发泄，也有写着写着赢得一片

市场的，您怎么看待这种现象？
安琪：这种方式挺好，淹死了就淹死了，出

不来了就先在这摊水里泡着。一旦出来，就会
有很大的市场，很多的读者。虽然起初只是为
了宣泄，但是宣泄也是人本能的需求，通过宣泄
更能传达人的精神，所以说这样就更能引起共
鸣吧。所以从网络写手到网络作家，一旦出来
了就会有更大的市场，因为他最初的出发点就
是人的情感的需要。

记者：您有没有开博客？
安琪：没有。
记者：为什么呢？您不是很看好网络的推

广作用吗？
安琪：负不起那责任（笑）。开博客跟

养孩子一样，你既然把他生出来，你就得对
他负责任，你既然开了博客，就要好好经
营，不能三天热度，开始把东西都放上去，
以后懒得去更新，懒得去维护，那就是不负
责任。

记者：您张口闭口都是责任，这样会不会活
得太累？

安琪：责任心和负责任是两回事，有责任
心和承担起这个责任是两回事，你可以担不起
这个责任，因为以你的能力可能不能承受责任
之重，但不可以没有责任心。承担责任是一种
沉重，一种分量，没有责任心是一种轻。人不
能生活得太沉重，可米兰·昆德拉还说过，生命
不能承受之轻，完全没有一点分量的生命，那
种失重感，难道不可怕吗？再说，别人为你承
担着责任，你不该为别人承担一些责任吗？外
界给你是一种压力，你内部的一种东西也在向
外释放一种压力或者压强。只有这样才能保
持一种平衡。

安琪操着一口地道的河南话，讲他过去的
生活，好像在说别人的事情一样，直到说起家，
才能从他的眼睛里看出了些东西，或许这就是
他心底最薄的那层纱了。

安琪的漂泊感很强，他一直有种没家的感
觉。从小就被送到镇上爷爷奶奶那儿，慢慢懂
事以后，知道那不是自己的家，可有一天回到
父母身边，却发现那里不是他从小生活的环
境，也觉得很陌生而隔膜，再后来去外地上高
中，去山东上大学，去三门峡工作，再然后又调
到郑州：半生都在漂泊，从农村到城市，从一个
城市到另一个城市，可哪儿都不是家，哪儿都
找不到家的感觉。

这种一直伴随的漂泊感一方面会让人感
觉到孤独，但同时也有一个好处，就是为人不
那么偏执。从农村到城市来的人，吃苦精神、
抗击打的能力，都远比城里人要强得多。这种
来自土地的黏性，会让他们以不同的方式吸附
到城市的身体上，这种来自山石的锐利，会让
他们从不同的角度，更快切入到城市的骨肉
里。安琪见证了很多这样的蜕变，搞了两三个
公司，他不觉得自己有多成功，他觉得他最大
的功劳就是把一大批乡下人从农村带出来，并
给了他们在这个城市生存的技能。

安琪记忆中的乡村已经渐行渐远，寻找灵
魂家园的安琪，把这种感觉融入《乡村物语》。

千年的农耕文化让我们每个人都跟乡村
和土地有着难以割舍的感情，安琪的《乡村物
语》与植物、大地一起，与中国乡村一起，是最
为恒久的存在，它是属于血液里的一种事物，
生生不息，循环往复。如书的封面所宣称的
那样，被称为“最乡土小说”也许是恰当的。

漂泊者的疑问
何处是我家

2008年10月，河南“文学豫军冲浪”事件引起读者和媒体强烈关注，作品点击数过亿。中国作协副主席陈建功、《人
民文学》主编李敬泽等业内知名人士也撰文对此充分关注。2009年4月9日，新浪网再次联手河南省宣传部、河南文
联、河南作协、河南省文学院，与河南省30位作家集体签约新浪。 晚报记者 苏瑜 实习生 宋少杰/文 晚报记者 张翼飞/图
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重新拿起笔 很多东西都要放弃

写博客是长久战 现在还没尝试

当写作成为职业
身上的责任感重了很多
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